

LA DÉCADA EN QUE CAMBIÓ LA MIGRACIÓN
ENFOQUE BINACIONAL DEL BIENESTAR
DE LOS MIGRANTES MEXICANOS EN ESTADOS UNIDOS Y MÉXICO

Coordinadores
Agustín Escobar Latapí
Claudia Masferrer



EL COLEGIO DE MÉXICO



Índice

Prefacio	
<i>Agustín Escobar Latapí y Claudia Masferrer</i>	9
Introducción	
<i>Agustín Escobar Latapí y Claudia Masferrer</i>	13
1. Dinámicas demográficas de la migración mexicana en ambos lados de la frontera	
<i>Claudia Masferrer, Carla Pederzini</i> <i>Jeffrey S. Passel y Gretchen Livingston</i>	53
2. Migración México-Estados Unidos: economía, trabajo y desarrollo	
<i>Jesús Arroyo, Salvador Berumen,</i> <i>Philip Martin y Pia Orrenius</i>	113
3. Bienestar educativo para los hijos de inmigrantes mexicanos en Estados Unidos y en México	
<i>Silvia Giorguli, Bryant Jensen, Frank Bean,</i> <i>Susan Brown, Adam Sawyer y Víctor Zúñiga</i>	183
4. Vulnerabilidad de la salud de los migrantes en el proceso migratorio: implicaciones para las políticas de salud en México y Estados Unidos	
<i>V. Nelly Salgado de Snyder, Fernando Riosmena,</i> <i>Miguel Ángel González-Block y Rebeca Wong</i>	277

5. Vivir en un clima de inseguridad y temor:
riesgos crecientes en entornos de migración mexicana
Néstor Rodríguez 341
6. Violencia y migración internacional
en México: evidencias a nivel municipal
Liliana Meza González 379
7. Los programas y servicios sociales
mexicanos y la migración de ida y vuelta
Israel Banegas, Graciela Teruel y Agustín Escobar Latapí .. 427

Prefacio

LA SITUACIÓN POLÍTICA en torno a la migración en los últimos años ha sido marcada por el aumento de los discursos xenófobos, racistas y antiinmigrantes a lo ancho del globo terráqueo. México y Estados Unidos no son la excepción. Muchos de estos discursos se han traducido en prácticas más duras en contra de las poblaciones migrantes, en políticas de contención en las fronteras y en una reducción de programas de apoyo a aquellos en estado de vulnerabilidad, que se traducen en mayor miedo e incertidumbre en la vida cotidiana de los migrantes. El análisis de la coyuntura en el fenómeno migratorio a menudo moldea las discusiones académicas y políticas al buscar comprender las prácticas, las políticas y el contexto político que marcan la pauta del momento.

Este libro ofrece un análisis de la década en que cambió la migración, es decir, de 2000 a 2010. Se sitúa en un plazo mayor que el de la coyuntura, pero al mismo tiempo en uno que da sentido a ésta. A partir de una mirada binacional del bienestar de la población migrante mexicana en ambos lados de la frontera, acordada por académicos de ambos países, se enfoca en las dimensiones demográficas, de empleo, educación, salud, violencia, miedo e inseguridad; y se complementa con un análisis sobre el acceso a programas sociales en México. Volcar la mirada a esos años y a ese cambio es imprescindible para comprender la nueva dinámica de la migración mexicana; para poner en contexto los ataques a los migrantes mexicanos, que hacen caso omiso de los cambios en la realidad; para pro-

nosticar lo que sucederá con la población mexicana de Estados Unidos, que ha dejado de rejuvenecerse por migración; y para aquilatar la necesidad de políticas efectivas para el retorno y la reincorporación de los migrantes mexicanos y sus hijos.

La migración mexicana actual y el papel de México en la migración global son más complejos que nunca. Para abordar con profundidad el tema del cambio en la migración mexicana se han dejado de lado otros fenómenos y otras complejidades: nuestro estudio no presenta un análisis detallado, por ejemplo, del aumento de la migración centroamericana y de solicitantes de asilo y refugio, de las reacciones de contención por parte de las administraciones del presidente Donald Trump y del presidente Andrés Manuel López Obrador, o de algunos esfuerzos estatales de endurecimiento y las discusiones en la Suprema Corte de Estados Unidos por revocar la Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (Deferred Action for Childhood Arrivals, DACA). El mismo grupo de autores que ahora presenta este estudio ya abordó el fenómeno de la migración centroamericana hacia México y Estados Unidos, en el esfuerzo llamado Diálogo Centro-Norteamericano sobre Migración, o Canamid (por su nombre en inglés: Central America-North America Migration Dialogue). Los resultados del mismo han sido publicados ampliamente y están disponibles en canamid.org. Sin duda, México se encuentra hoy en el vórtice de un flujo de personas de relevancia global, que será necesario esclarecer con nuevos estudios.

Este grupo de investigadores fue convocado para explicar la situación de la población migrante mexicana en ambos lados de la frontera en un contexto donde los estudios de migración de retorno e inmigración a México no contenían una mirada binacional. Tampoco se volcaban los estudios migratorios de nuestros países a los procesos de integración. La integración se vuelve crucial cuando, en Estados Unidos, la población mexicana deja de migrar. Lo que suceda con las nuevas generaciones de descendientes de mexicanos será crucial para

su futuro económico, social y político, en mucho mayor medida que lo que suceda con *el flujo* de mexicanos. Plantearnos la integración de los migrantes de retorno también es imprescindible. En consistencia con posiciones pasadas mexicanas, procede cuestionarnos cómo recibimos a los inmigrantes centroamericanos, pero también cómo reintegramos a los migrantes de origen mexicano. Por otra parte, desde la revolución y la cristiada no nos habíamos cuestionado el papel de la violencia en la partida y el retorno de mexicanos. A partir de la década que aquí se estudia, es imprescindible comprender las violencias y su impacto. Por una parte, en el éxodo mexicano pesan la violencia y la criminalidad; por otra, en Estados Unidos esa misma población vive en el temor y el miedo por ser injustamente criminalizada.

La situación específica de la migración mexicana seguirá cambiando, y todo indica que el futuro será más complejo aún. Si bien este libro no pronostica el futuro de la migración, no sería descabellado que la emigración mexicana vuelva a crecer, si las condiciones en México se deterioran.

Actualmente sabemos que el grupo más voluminoso de extranjeros en México está formado por estadounidenses, en su mayoría familiares de mexicanos que regresaron; y que el grupo de inmigrantes más grande en Estados Unidos está formado por la población mexicana. Este esfuerzo se adelantó en su momento al concebir la mirada binacional para estudiar diferentes dimensiones del bienestar de estas poblaciones. Muchos seguimos creyendo en la posibilidad de que esta población compartida tenga una mejor calidad de vida, que se integre a la sociedad de acogida, que fomente la comprensión mutua y que contribuya a la cohesión social. Para algunos, el atrevimiento de formular recomendaciones de política pública que nos planteamos parecería ingenuo sabiendo lo que ha ocurrido con la politización de la migración y el clima antiinmigrante en Estados Unidos, la falta de programas de regularización para población indocumentada, las medidas de control en los lugares

de trabajo y el recorte a presupuestos de gasto social en Estados Unidos que limitaron el acceso a salud y educación a poblaciones migrantes, así como el aumento de las detenciones y deportaciones a México, aunado a un aumento de separación familiar, la falta de programas y políticas de reintegración en México, y la criminalización de la migración en ambos lados de la frontera. Sin embargo, el ejercicio del pensamiento minucioso de las recomendaciones de política sigue siendo clave para repensar cómo mejorar el bienestar de estas poblaciones. Si bien la realidad parece caminar en sentido contrario, las recomendaciones son más vigentes y necesarias que nunca. Es indispensable formular explícitamente cómo es posible llegar a un futuro de bienestar para esta población, para que ella a su vez contribuya al bienestar general de ambas sociedades.

Agustín Escobar Latapí
Claudia Masferrer

Ciudad de México
Marzo de 2020